

EL TURIA

PERIODICO DE RECREO Y DE AVISOS.

Se publica el jueves y domingo de cada semana.

Se admiten toda clase de anuncios á precios convencionales y sumamente módicos.

Se admiten suscripciones en la imprenta de D. Pedro Pablo Vicente, calle del Tozal núm. 10. — La correspondencia ha de venir franca.

PRECIO DE SUSCRICION.
en Teruel y fuera, franco de porte.

Por un mes 2 reales.
Por medio año 11 reales.
Por un año 20 reales.

DIPUTACION PROVINCIAL DE TERUEL.

Con fecha 27 de Junio elevó la Diputación provincial al Gobierno de S. M. la Reina la exposicion que sigue.

Exmo. Sr.—La Diputación provincial de Teruel conforme con sus protestas y manifestaciones anteriores de amor al orden y á las instituciones liberales, no solo lamenta y anatematiza con toda la energía y la convicción profunda de corazones honrados y libres los escandalosos y horribles atentados de Valladolid, Palencia y otros puntos, sino que á la par que nuevamente ofrece su leal y decidida cooperación al Gobierno de S. M. para mantener incólumes las conquistas de la revolución de Julio y las reformas acordadas por las Cortes constituyentes, está resuelta cual otra, á mantener la tranquilidad pública y á combatir con todos los medios de que dispone contra los que osaren perturbarla, cualquiera que sea el pretexto ó la máscara que adopten los mal hallados con el régimen actual.

Que el Gobierno que preside el Ilustre Duque de la Victoria despliegue una saludable energía; que averigüe el origen de tan continuadas, estensas y deplorables revueltas, que sobre carecer de pretexto, son un contrasentido en las actuales circunstancias; y que el castigo y la represion de los criminales sea tan severo é instantáneo como lo exigen la vindicta pública, el principio de autoridad y las leyes ultrajadas.

Así lo espera la Diputación, y para contribuir sus individuos á tan santo fin, y al efecto de llevar tambien á pura y debida ejecución las disposiciones de los poderes constituidos, reiteran al Gobierno de S. M. y á las autoridades superiores de esta provincia, la lealtad de sus patrióticos sentimientos, de sus esfuerzos todos, y

asíduo trabajo para cuanto se considere beneficioso al bienestar del pais, tremolando muy alta la bandera de moralidad, instruccion de las clases pobres y mejoras materiales.

Y la Diputación ha acordado se inserte en *el Turia* para conocimiento de todos los habitantes de esta provincia, á los que tambien promete velar incesantemente por que la paz y orden público no sean alterados un solo momento, para lo que está resuelta á no omitir sacrificio alguno dentro del círculo de sus atribuciones.

Teruel 1.º de Julio de 1856.—El presidente; Francisco Sepúlveda.—Los Diputados.—Miguel Escriche.—Joaquin Gonzalo.—Manuel Lorente.—P. A. D. L. D.—El secretario interino, Lorenzo Tomas.

Se va á publicar en esta capital un nuevo periódico con el título de *La Concordia* dedicado á la clase del magisterio de instruccion primaria. Su índole y plan, que ya conocemos, nos inclinan á recomendarlo con suma eficacia á todos los profesores, profesoras, comisiones locales y ayuntamientos, seguros de que encontrarán en él los conocimientos que unos y otros necesitan para elevar á su verdadera altura el importantísimo ramo de la educacion popular. Este favorable juicio que nosotros hemos formado del proyecto de la nueva publicacion profesional ha sido antes manifestado por la Comision Superior de instruccion primaria, quien en circular de 30 del finado Junio se

dirige al profesorado y á las Comisiones locales para recomendarles la adquisicion de *La Concordia*. Felicitamos por su pensamiento á la redaccion y la deseamos un buen éxito en su árdua empresa.

La Comision provincial de Instruccion primaria de Ciudad-Real ha tenido que adoptar severas medidas, para que los Ayuntamientos no suspendan y separen á su antojo á los maestros de las escuelas públicas.

Entre ellas figura la de que el alcalde, Ayuntamiento ó comision local que cometa semejante atropello, quede sujeta al pago del haber del maestro ó maestra, por todo el tiempo que dure su suspension, sin perjuicio de exigirle aun mayor responsabilidad, si con aquel motivo hubiere dado ocasion á que se paralizase el curso regular y necesario de la enseñanza.

La cosecha de cereales sigue recolectándose en la mayor parte de España, y segun las noticias que tenemos á la vista, es abundante en la mayoría de las provincias y regular en las demas; lo cual hace creer que en breve experimentará el trigo la baja de precio consiguiente á la abundancia, que el precio del pan volverá á ser el que conviene á todas las clases del pueblo.

Hace pocos dias llegó á Madrid por el camino del Norte y hoy saldrá con direccion á Valencia y Barcelona, el Rmo. P. general de la orden de San Vicente de Paul, que ha venido de Francia, donde tiene su residencia, á visitar las principales casas, así de religiosos, como de hermanas de la Caridad que hay actualmente en varios puntos de España.

REMITIDO.

Sr. Editor del Turia.

Muy Sr mio: Estimaré de cabida en su apreciable periódico á la siguiente aclaracion, quedándole agradecido su afectísimo amigo Q. R. S. M., Anselmo Zarzoso.

He llegado á saber, que por personas interesadas en la prosperidad de mi Establecimiento (esto no alude á V. Sr. Editor del Turia, sino á otros) se está circulando por esta capital y provincia, la estupenda noticia de que he cedido mi imprenta y desatendido totalmente el ramo de industria, que ha sido y es el que sostiene á mi familia y á las de mis operarios, que por espacio de 17 años se hallan desempeñando los trabajos en la misma.

Por lo que pueda tener de buena intencion semejante falsedad, debo hacer presente á mis parroquianos, que sigo como siempre al frente

de mi Establecimiento, únicamente he formado sociedad con mis dependientes, sacándolos del mísero jornal á que estaban reducidos. Teruel 1.º de Julio de 1856.—Anselmo Zarzoso.

Mercado de ayer.

Trigo chamorro á 47 rs. fanega.
Royo, á 40 rs. id.
Jeja á 38 rs. id.
Morcacho á 26 rs. id.
Centeno á 23 rs. 17 mrs.
Cebada á 17 rs. 17 mrs.
Arroz á 31 rs. @ y á 32 mrs. libra.
Aceite á 60 rs. @ y á un real 26 mrs.
Jabon á 56 rs. @ y á un real 24 mrs.
Alubias á 21 rs. @ y á 22 mrs. libra.
Bacalao á 42 rs. @ y á un real 8 mrs. lib.
Azucar á 68 rs. @ y á un real 32 mrs. lib.
Garbanzos á 42 rs. @ y 4 real 12 mrs. lib.
Carnero á 3 rs. 22 mrs. carnicera
Oveja á 3 rs. y 30 mrs. carnicera.
Tocino seco á 10 rs. carnicera.
Vino á 12 y 16 rs. el cántaro y á 12 cts. el jarro
Pan de 18 20 22 y 24 mrs. libra.
Cáñamo de 36 á 42 rs. @
Lana de 70 á 74 rs. @
Carbon comun á 3 rs. 10 mrs@
Carbon tara á 4 rs. y 8 mrs@

Seccion de anuncios.

A las 9 de la mañana del dia 27 de Julio con autorizacion del Sr. Gobernador de la provincia, bajo la presidencia del Sr. Alcalde, y con asistencia del guarda mayor del partido, se subastarán en las casas consistoriales del pueblo de Torrijas 209 pinos maderables, arrancados por el aire en 31 de Octubre último, existentes en las partidas de la artiga y alto bartolo, bajo el pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la secretaría de Ayuntamiento.

Se vende una casa nueva, aun sin concluir sita en la calle de La Parra. Si alguno desea interesarse en la compra, se avistará con D. Manuel Moreno que vive en la calle de Carrasco número 11.

Ventas de bienes nacionales

Remate para el dia 20 de Julio á las 11 de su mañana en las casas consistoriales de esta Capital.

PROPIOS.

MAYOR CUANTIA.

BELLO.

Un horno de pan cocer de una liolla

sito en la calle del medio del pueblo de Bello, correspondiente á sus propios, está arrendado en 1420 rs. á Agustín Cantin; ha sido tasado en 12545 y capitalizado en 31950 que servirán de tipo para la subasta.—Un torreón denominado palomar de las almas sito en el barrio del castillo de dicho pueblo apesar de ser una fortificación antigua se halla en buen estado de conservación, sin mas aplicación en la actualidad que la de palomar y tan solo pueden considerarse con valor los materiales que en sí encierra. Ha sido capitalizado en 1800 rs. sobre 80 que le han calculado los peritos de valor en renta y tasado en 14000 porque se saca á subasta.

SANTA CRUZ DE NOGUERAS.

Un Molino harinero de represa con una piedra, sito en el camino de Badenas término de Santa Cruz de No-

gueras, correspondiente á sus propios, tiene un huerto de 35 centiáreas, está arrendado en 480 rs. anuales: ha sido capitalizado en 55800 rs. y tasado en 55840 porque se saca á subasta.

MENOR CUANTIA.

Un horno de pan cocer en la calle nueva de dicho pueblo, tiene 944 pies superficiales ó 73, 28 metros, capitalizado en 2340 rs. sobre 104 que produce en renta y tasado en 2400 porque se saca á subasta.—Una casa posada en la calle del barranco de 2250 pies en el piso bajo pero el alto ó 2.º tiene 528; ha sido capitalizado en 3600 rs. sobre 160 que produce en arriendo y tasado en 3600 rs. porque se saca á subasta.—Una casa en las 4 esquinas, de 903 pies superficiales ó 70 metros doce decímetros, se halla en mal estado de conservación, se ha capitalizado en 450 rs. sobre 20 que vale en renta y tasado en

(124)

del cadáver de un compañero suyo, muerto en el buque, y lo habia arrojado á las olas con la sangre fria del que coje un pez. Aquel desierto se ofrecia á su vista como un golfo de arena. ¿por qué no dar al golfo un cadáver mas? ¿Qué es una vieja sino el cadáver de una vida?

Dudley, sin embargo, opinaba que era una vida. ¿Pero comprendería el marino esa palabra? No. Ni la comprende el marino, ni tal vez Dudley, ni tal vez nadie, por que tal vez la humanidad no tiene sabios para comprender ciertas cosas. ¿Qué es el dia de la muerte? ¿Quién ha leído en ese libro oculto? ¿Dónde está el hombre fuera del hombre? Dios lo sabe. Pues esa es la vida. esa es una gran parte de la vida.

Pero aunque el entendimiento del rudo Marino no alcanzára á esplicarse la conducta del humano Dudley, el hecho era que se encontraba como dominado por un ascendiente que no reconocia: no lo reconocia y lo acataba: el mundo no sabe muchas veces que admira, pero admira. El hombre es menos malo de lo que el hombre cree.

El naturalista dió ánimo á *Mistris Cooper*, ayudó á que se levantára, la dijo que se

(121)

mos la vida en lugar de la muerte que aquí nos espera. Las brisas de la noche nos darán fuerzas contra el calor del clima: un paso tras otro nos conducirá mas allá del desierto, mientras que aquí el hambre levanta la cabeza, y el hambre es un desierto que no acaba y un calor para el que la noche no tiene brisas. Despues de Dios no tenemos mas salvacion que nosotros mismos, y es menester que nosotros nos salvemos.

Diciendo esto, alargó una mano á la pobre muger que le escuchaba absorta, y que se puso en actitud de caminar; merced á la ayuda del sabio y prudente *Dudley*.

Aquella caravana empezó á moverse con la lentitud del cansancio y de una certidumbre fatal. Esta certidumbre era un cansancio mas terrible por que era el cansancio del alma. A los pocos minutos el pié de los náufragos se asentaba sobre aquellos arenales inmensos, los cuales se presentaban á sus ojos como un gran golfo movido, limitado por un horizonte muy remoto donde vagaban nubes ligeras como si fuesen apariciones desterradas del cielo.

El dia declinaba sensiblemente, habian an-

800 porque se saca á subasta.

BELLO.

Una casa denominada bodegon, que consta solo de la planta baja, sita en la calle de la pedregosa correspondiente á los propios de Bello, se halla en mal estado de conservacion: ha sido capitalizada en 225 rs. sobre 10 que vale en renta, y tasada en 480 por que se saca á subasta.—Una casa denominada la carnicería sita en la calle de medio de dicho pueblo y procedencia, se encuentra en regular estado de conservacion y ha sido capitalizada en 225 rs. sobre 10 que vale en renta y tasada en 300 por que sale á subasta.

LANZUELA.

Un horno de pan cocer en la calle alta del pueblo de Lanzuela, correspondiente á sus propios, tiene 79, 57 metros ha sido capitalizado en 900 rs. sobre 40 que vale en renta y tasado en 1240 por que sale á subasta.

FINCAS RUSTICAS.

Unas tierras en el término de Lanzuela procedentes de sus propios y divididas en tres porciones: La 1.^a consta de 2 yuntas y media ó sean 111 áreas 80 centiáreas, sita en la partida de la lámpara, capitalizada en 5760 rs. sobre 320 que vale en renta y tasada en 6440 por que sale á subasta.—La 2.^a consta de 2 yuntas equivalentes á 89 áreas 44 centiáreas, sita en la vega capitalizada en 3600 rs. sobre 200 que vale en renta y tasada en 3960 por que sale á subasta.—La 3.^a consta de una yunta ó 44 áreas 72 centiáreas, sita en el prado, capitalizada en 1800 rs. sobre 100 que vale en renta y tasada en 1860 por que sale á subasta.

No se admitirán posturas que no cubran los tipos fijados para la subasta.

Imprenta de D. Pedro Pablo Vicente.—Editor.

(122)

estado cerca de dos leguas, el frescor de la noche se dejaba sentir, ó á lo menos adivinar. Ya no son cuatro los desgraciados: son cinco. ¡La esperanza camina con ellos! Pero *Mistris Cooper* se para repentinamente, deja caer la cabeza sobre el pecho y balbucea que no puede mas. *Welpole* se aproxima á *Dudley* y pronuncia algunas palabras á su oído. *Dudley* le contestó con una demostracion negativa. El marino insistió: el naturalista volvió á negar. Irritado *Welpole* por aquella contradiccion, tanto mas cuanto que estaba convencido de que su mayor fuerza ponia de su parte el señorío de los otros, comenzó á hablar sin precaucion y sin reserva. *Mistris Cooper* dió un grito de espanto y cayó en el suelo. Acababa de oír que *Welpole* opinaba que la abandonasen en medio de aquella soledad porque entendia que su flaqueza hacia imposible la salvacion comun. Pero el sabio naturalista, le contestó con la entereza y la inmunidad del convencimiento. —Oid, *Welpole*. Ya que Dios ha hecho que esa pobre muger sea mi compañera de desgracia, yo quiero ahora que sea mi her-

(123)

mana de dolor. Acaso el cielo me ha salvado para que yo la salve, y los intentos de los hombres no deben ser antes que los intentos de la Providencia. —Pues si tan blando teneis el pecho, señor sábio, dijo *Welpole* con tono insultante, cargad en buena hora con ese pedazo de carne sin vida, que *Welpole*, el hijo de su madre, vale mas que una vieja. —Valdreis mas que la vieja, amigo mio, contestó *Dudley* pacíficamente. Cargaré con ese pedazo de carne, si asi lo quereis, pero os juro por el Dios que ha creado las arenas de este desierto, que no me moveré de aquí si no parto con ella. El payaso oia el diálogo anterior y se encogia de hombros. ¿Qué podia irle en la vida de una infeliz muger, cuando tantas veces habia puesto en riesgo la suya en los saltos de la maroma? Lo diremos en terminos mas propios. *Wood* no era un hombre: era un payaso. *Welpole*, por el contrario, tenia un alma capaz de movimientos generosos; pero era duro por educacion y por hábito. Por educacion, por que no la tenia. Por hábito, por que muchas veces se habia apoderado